

# EL DIARIO

Periódico imparcial

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Preptos de suscripción

En Orihuela, un mes. . . . . 1 pla.

Fuera, un trimestre. . . . . 3 50

Pago anticipado

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS

Toda la correspondencia de carácter administrativo al A. (n.º 151:000)

## Pañería de Eleuterio García

Se acaba de recibir un grandioso surtido de Cheviot, Meltons, Estambres, Vieññas, Armures y Drapiés y toda clase de géneos propios para caballero.

Selecto surtido en gabanes y pellizas; Batinas otomanas y la calidad inimitable Extra-Pluma. Bonitos pantalones medio ancho, estilo inglés, inconfundibles.

Eseogidortículo (dos caras) propio para abrigos de señoras.

Especialidad en ricos Merinos, Cachemier,

Goal, Estambres y Almores

para Sotanas, Manteos y Dulleñas

INMENSO SURTIDO EN MANTAS Y P. N. S

Mayor, 14, ORIHUELA

## Construcciones navales

No en vano tenía puesta su esperanza la opinión profesional en la junta de defensa celebrada bajo la presidencia de Su Majestad el sábado último.

Aunque sus acuerdos sean secretos, porque así conviene a los altos intereses que fueron tratados, no ha ocultado el jefe del Gobierno que uno de aquellos fue continuar el plan de construcciones navales, poniendo la quilla de un cuarto buque de combate en cuanto el «Alfonso XIII» sea botado al agua y flote gallardo en la ría gallega.

Otro tanto se hará cuando salga de su grada el «Jaime I», y así sucesivamente.

El segundo grupo de barcos, que con manifiesta impropiedad empieza a ser llamado «segunda escuadra», comprenderá,

según se dice, tres acorazados, dos «scouts», nueve torpederos de alta mar y tres sumergibles.

Los recursos económicos para las citadas construcciones serán incluidos en el presupuesto ordinario del Ministerio de Marina, lo cual prejuzga la salvadora intención de continuar en el camino de que España consiga un poder naval eficiente.

Era de esperar que así fuese dado el exacto conocimiento que tiene el Rey del estado de la política internacional y de las necesidades de la Patria, y la obligación moral en que está el Gobierno de seguir las últimas inspiraciones del nunca bastante bien llorado D. José Canalejas.

No por esto hemos de escatimar nuestro aplauso al Gabinete del Conde de Romanones, ni ocultar la sincera alegría que sentimos al ver realizadas nuestras esperanzas.

## ACERCA DEL TRATADO

### Declaraciones

Las declaraciones del señor León y Castillo, han venido a corroborar la afirmación de que el tratado franco-español, firmado en circunstancias especiales, soluciona un estado difícil de opinión y de relación.

Reconoce el distinguido diplomático que la gestión de García Prieto constituye realmente un triunfo. Todo el trabajo decidido, enérgico, altruista del marqués de Alhucemas, resplandece en esas palabras imparciales y justas del señor León y Castillo.

No son iguales fechas las de 1902, 1904 y 1912 precisamente. Las circunstancias distintas porque alravesó la nación son de por sí suficientes para fundamentar cualquier acto necesario de energía o de circunspección.

Después de la labor de García Prieto, aplaudida por la prensa europea en general, y por la española en sus manifestaciones diversas, «La Época» inició una campaña de censuras. Esa campaña injusta y parcialísima no consiguió hacerse eco en la opinión, no consiguió crear un ambiente hostil a la buena gestión diplomática del ministro de Estado.

Hoy, esas palabras de León y Castillo sirven para documentar nuestras afirmaciones.

Es necesario que se establezca una diferencia necesaria entre los anteriores tratados y el actual. Precisamente la relación que no ha querido apreciar «La Época» es la que podría servir de razonado fundamento y disculpa, a cualquier resolución especialísima que en la obra diplomática existiera.

(De «El Popular».)

## EL LIBRO DE LA INFANTA EULALIA

Del libro titulado «Pour la femme», que acaba de publicar la infanta doña Eulalia, traducimos el siguiente capítulo, consagrado al papel de la abuela:

«Ser abuela, cuando se es ya en el declive, es más bien una fuente de melancolía que de dicha. Pero serlo cuando no se ha escapado aún de nuestras manos toda la juventud; asistir cuando se está en plena madurez de la vida, a ese desenvolvimiento magnífico; a ese doble milagro de carne de que uno mismo es el origen, ¿no es para la mujer un motivo singular de orgullo, de triunfo físico y, tal vez, de todas las sensaciones que le ha de ser dado conocer, la más fuerte, la más intensa?»

«La abuela joven conoce y concentra en ella todas las alegrías; al mismo tiempo esposa madre, abuela, ella siente verdaderamente un hogar de vida y de amor.

«Todos los efectos de matices van a ella. Es en esa época

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señorita. Inmenso y variado surtido en géneros bancos. Especialidad para trajes de caballeros.

MAYOR, 31 y 32 — ORIHUETA

de la vida cuando siente, en verdad, la plenitud del corazón.

• Por delicioso que sea el papel de la abuela joven, no esta exento de dificultades. Cuanto más joven sea, más tacto le hace, falta para cumplirlo.

» Es un error de las personas de edad pretender enseñar a las jóvenes lo que, en realidad, no se aprende nunca más que por propia experiencia. No caera, pues, en ello, y dejara dulcemente a su hija el placer, del que ella misma se mostró celosa, de educar sola sus primeros niños. Que observe sobre todo este principio respecto de su nuera; todo consejo que no haya sido solicitado será muy fácilmente interpretado como una intrusión. En las pequeñas querellas que sobrevienen a propósito de los cuidados, de la alimentación, de la salud de los niños, más tarde a propósito de su educación la abuela joven se cuidará de no intervenir jamás; su intervención en favor de uno u otro de los esposos, sería considerada por el otro como una señal de hostilidad. Pero manteniéndose a distancia, en cierta medida que no parezca, por exceso de discreción, desinteresarse. Que su tierna solicitud vigile todo, desvaneciéndose sin imponerse jamás, y que sepa ganar tan naturalmente la confianza de los dos esposos, que en cuanto se promueva un caso grave acudan ambos a pedirla parecer.

»... Que no ceda a la facilidad de seducción que tenga sobre sus nietecitos. Ni su hija ni su nuera se lo perdonarían y debe poner toda su lealtad en evitarlo. Que no mime demasiado a sus nietos, que tome siempre, ante ellos, la defensa de su madre.

» Que aplique todos sus cuidados en unir a los niños con sus padres, a prevenir y atenuar entre ellos esos choques repetidos y dolorosos que alteran la paz del hogar y que aca-

ban por poner en peligro el porvenir.

## INFANTA EULALIA.

## Hacia otro mundo

La sirena ha dicho un adiós estridente y el enorme trasatlántico, magestuoso, augusto ha salido al mar azul.

En la barandilla de cubierta se apoya una Férida rubia, triste, enferma; una Margarita Gauthier sin camelias. Allí en la proa se ve a los exhombres de Gorki, los vencidos de la gleba, los fracasados del terruño que se llevan sus brazos de la madre tierra, inho-pita y uraña para ofrecerlos al suelo de promisión donde el sudor se torna en oro.

Férida la linda, siente la dulce amargura de estas despedidas crueles en las que nadie nos des-pide y al fin caer sobre el mar azul el llanto de sus ojos azules. Los exhombres a compás de una guitarra, cantan...

Y allá se van sobre el enorme barco el ideal y la ambición, el ansia de potestades y la ilusión de amor y gloria. De todo ello no queda al ratón más que una breve estela de humo, muy ejas...

Y con la ley de vida que el ideal flota siempre ante los ojos sin llegar al alcance de la mano, Férida no vuelve. Si soñó con la gloria, la gloria le es esquiva; si fué con el amor, Armando Daval es ingrato.

Los exhombres vuelven. Vuelven resucitados en otros hombres que no son hombres: son indios. Ganaron oro y perdieron la alegría. En la cadena grandes dijes de brillantes; tremendos sortijones en los dedos... en el corazón nada... ¿Qué les dijo que la Humanidad debe ser un medio y no un fin y son una raza aparte.

¿Por qué se van? Por ser, por desarrollar su vida en otro ambiente, por ambición, por rabia, por hambre. Las primeras lágrimas en aquel otro mundo tan brillante, pero tan lejano, deben ser muy amargas. La primera nostalgia debe ser espantosa. Y luego los días y los años de lucha incesante con todo y con todos, bata-

lla sin tregua interrumpida sólo por los suspiros que vienen a España a posarse sobre pechos de novia o de madre. Y luego el triunfo, el oro, la riqueza. Pasó la juventud, pasó casi toda la vida. ¿Y fueron felices? No. ¿Y qué finalidad debe tener la lucha, la dicha o la riqueza. La madre murió sin abrazar al hijo, la moza casóse sin esperar al novio, los hijos hicieron hombres sin conocer al padre... Vuelven con oro, pero vuelven arrastrando como Hamlet el esqueleto de su propia vida.

Al ver esos barcos inmensos que se van a otra tierra cargados de sangre española, siento una pena infinita; quisiera poder presentar a los hombres mis hermanos la tragedia de su vida futura; quisiera hablarles de la patria. Pero saben ellos lo que es patria hasta que lloran la primera vez lejos de ella!

Y la patria es la alegría. La patria es...

Un rey, Carlos III, contestando a un plebeyo que le preguntaba que era la patria, señalando un arado enmohecido, abandonado sobre unas tierras incultas, dijo:

«La patria, es eso!»

L. LINARES BECERRA.

## NIGROMANCIA

Como guarda el relicario los hilos de seda y oro de la casulla de un santo, guardada está la princesa, pálida, divina y triste, como las almas en pena, (Sombra que en sombra te escondes.) Yo romperé de tu atcaza la dura puerta de bronce!

«Así la velen y guarden un dragón y los enanos de los cuentos orientales!

Yo sé la fórmula mágica que de la carne mortal logra desprender el ánima.

Por la oración de un conjuro se deshojarán tus lirios en tus sueños seré incubo.

Y mordida del pecado

dejaré tu boca, y un sabor de sangre en tus labios.

En tu palacio de ensueño dejaré abierta la rosa roja del remordimiento.

Por un espejo empañado vió el brujo pasar tu sembra y mi sombra en un abrazo.

RAMON DEL VALLE INCLÁN.

## Variedades

El Gobierno portugués acaba de reformar la ortografía portuguesa. Los estudiantes de este idioma se lo agradecerán.

Los principios iniciales de la «h», de la «rh» y de la «th»; sustitución de la «ph» por «f» y de la «ch» (cuando tiene el valor de «k») por «qu», simplificación de las consonantes dobles no justificadas.

El Gobierno ha promulgado una ley en tal sentido, y ya los principales periódicos de Lisboa se imprimen con la nueva ortografía.

El presidente de los Estados Unidos, Wilson, que tomara posesión de su poltrona en Marzo próximo, es autor de un libro: «El Estado», en el cual expone una curiosa doctrina sociológica.

Dice: «El moderno Estado ha sido demasiado desocializado, el Estado no absorbe al individuo, solamente le sirve; cada hombre es libre por sus relaciones sociales; la irase de «El individuo para el Estado» debiera ser sustituida por esta otra: «El Estado para el individuo».

## NOTICIAS

Han salido para Cartagena, nuestros queridos amigos y compañeros, D. Antonio y D. José María Ortiz Sacasa.

Con toda felicidad, ha dado a luz un robusto niño, la esposa de nuestro querido amigo el interventor de consumo de esta ciudad, D. José Castelló Nicóla, por cuyo feliz suceso, enviamos la enhorabuena a los venturosos padres.

**GRAN PANERIA**

Establecimiento de tejidos : Temporada de verano  
 Ultimas novedades para señoras : Gergas : Especialidad en generos blancos.

Estambres: Cheviot. Armures y mantas de viaje

En compañía de su simpática hija Amica, ha salido para Barcelona, nuestro excelente amigo D. Lorenzo Garcia. Mañana tarde, se celebrará en el circo taurino, la anunciada corrida de vacas durante la cual se rifarán entre los espectadores, doce hermosos pavos. La corrida promete ser muy divertida, y los diestros están dispuestos a hacer proezas con las reses bravas.

Con objeto de asistir a la boda de su señor hermano, nuestro buen amigo D. José María Tomás, han salido para Játiva, nuestro estimado amigo D. Antonio Sicilia, y su distinguida esposa, también, y con el mismo objeto, ha marchado al mismo punto, nuestro excelente amigo D. José María Payá

Ante numerosos aficionados tuvo lugar ayer tarde en el circo taurino de esta ciudad, el desencajonamiento de los cuatro toros de la ganadería de D. Felix Gomez, que el primer día de Navidad, han de lidiar, los diestros, «Cantarito» y «Pedriño»; los inteligentes, hacen excelentes augurios de la bravura de los bichos, que estan magnificamente astados, presentan excelentes defensas, tienen una hermesísima lamina. Todo hace suponer, que la corrida será de las que dejen nombre y acre-

diten de experto a los empresarios. Los toros, están en los corrales de la plaza, donde numerosos aficionados, pasan a verlos,

En la edición del lunes, daremos cuenta a nuestros lectores, de la sesión que esta mañana, ha celebrado la corporación municipal.

En breve contraerán los indisolubles lazos matrimoniales, la bella y distinguida Srta. Mercedes Ballesteros Meseguer, y el ilustrado juriconsulto oficial cuarto de hacienda, entrañable compañero nuestro de redacción, don Rafael Blasco Garcia, a cuya enamorada pareja, deseamos por adelantado toda suerte de dicha.

Mañana tarde tendrá lugar la función que anualmente dedica a la asociación de hijas de Maria a su Patrona la Purísima Concepción. Por la tarde se celebrará la procesión que recorrerá los sitios de costumbre.

De la corte, ha regresado el aprovechado estudiante de medicina, nuestro joven amigo, D. Luis Carrió Pastor.

El día de ayer, fué lluvioso y frío amaneciendo el de hoy, con el horizonte cubierto, y amenazando lluvia, que buena falta hace a la cosecha.

**Arboles y Frutales**

DE TODAS CLASES

**Gran establecimiento hortícola**

DE

**Antonio Pellicer Sala**

Nonduermas (Murcia)

Naranjos injertos en clases: de 1'50 ptas. a 2'50 id., uno.  
 Naranjos sin injertar, de DOS AÑOS, de 3 a 4 reales, uno.

Venta de Algarrobos, Almendros, Albaricoqueros, Manzanos, Melocotoneros, Perales, Ciruelos, Plantones de morera y todo cuanto se desee referente a ácidos y frutales, como igualmente en arbustos y plantas de floricultura de todas clases.

Representante exclusivo

**José M. Sarabia, Calle Santiago**

**Banco Hipotecario de España**

Préstamos con hipotecas sobre fincas R's y f'os. Urbanas por importantes que se soliciten. Periodos de 5 a 5 años. Interés: 4 25 por 100 anual con amortización

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA. Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117.

**José López Ortiz**

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE CINES

Compone máquinas de coser, bicicletas, etc. Hace toda clase de instalaciones eléctricas. Suministra material completo para las mismas: hilos, teléfonos, cuadros indicadores, motores, lámparas, arcos, dinamos. Se arreglan cinematógrafos.

CALLE DE SAN CAYETANO, 5 — ORIHUELA

**JOSE TORMO**

Se componen máquinas de coser

Suministro toda clase de material eléctrico, timbres, teléfono, pararrayos, tubos acusticos, cuadros indicadores, lámparas de incandescencia y arco, aparatos de medidas, soportes, escobillas, brazos, arañas MOTORES, motores con bomba para elevación de agua, ventiladores, estufas eléctricas, cables e hilos de todas clases. — CALLE DE CALDERÓN DE LA BARCA, núm. 11.

« Junto al comercio del Indio »

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas au modas — José María Seriano Bueno, S. Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

Papeles para bordados. — Imprenta de Sansano.

Enrique Luis, Pintor — Calde San Juan Orihuela.

*La Reine de la Mode*

Más de 120 modelos de todas clases. 1 25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

**Banco de Cartagena**

GAJA DE A HORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorea, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Gieza, Melilla, Hellín, Elche Yecla y Alcoy,

Ido anterior	Plas. 15 550.304'42
Imposiciones durante la semana	» 484'287'16
REINT.	Plas. 15.539 591,52
Reintegros	» 531.598'59
	<b>15 609,992'62</b>

Cartagena 7 Noviembre 1912.

Imprenta de Juan Sansano, Orihuela

